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Rapport d’activité 2019/2020 
 

Du 1er janvier 2019 au 31 décembre 2020 
 

Introduction  
 

 Ce rapport d’activités 2019/2020 sort de l’ordinaire à plusieurs titres et vous savez bien que la 
pandémie qui nous touche depuis février 2020 est la cause de cette anomalie par rapport à l’article 9 de 
nos statuts. 
 Outre le fait que le bilan global couvre deux années civiles, il faut immédiatement préciser que,  
compte tenu des périodes de confinement et des mesures de sécurité sanitaires de l’année 2020, les 
travaux et initiatives de ces deux exercices présentent un niveau complètement antinomique. Aussi, 
exceptionnellement, la trame de notre prochaine assemblée générale, plusieurs fois différée, sera 
légèrement modifiée afin de mettre à jour nos statuts et de rendre la suite de notre réunion conforme à 
ceux-ci. 
 Une fois cette formalité accomplie, avant de présenter ce bilan bisannuel, il convient de mettre en 
exergue les trois événements majeurs de cette période singulière : 
- La parution en avril 2019 de l’ouvrage “La Mémoire et la Pierre – Histoire du Monument aux Morts 
de la ville de Jœuf” 
- L’attribution par la Ville début juin 2019 d’un local pour rangement d’archives, salle situé au premier 
étage sur l’arrière de la salle François de Curel. 
- La reconnaissance du travail accompli par l’obtention, en décembre 2020, de la Bourse Histoire du 
Prix Erckmann-Chatrian 2020. 
 

 I   Revue “CHRONIQUES JOVICIENNES’’  
 

A) Diffusion des anciens numéros et du spécial 1914/1918  (N° 50/51/52) 
 

   La campagne de ventes et de promotion s’est poursuivie, surtout au cours de l’année 2019. Le total 
annuel des ventes se montait ainsi à 490 euros au 31 décembre 2019, et 394 euros au 31 décembre 2020.
    

   B) Évolution de la revue  
 

La politique éditoriale concernant cette publication demeure inchangée : la réalisation au coup par 
coup de numéros spéciaux  thématiques en fonction d’une éventuelle commande, des sources accessibles 
et des recherches possibles. Nous resterons donc ouverts à une opportunité éditoriale ou une commande 
subventionnée pour ce type de publication.  

Dans le même temps, comme nous l’avons fait ces deux dernières années, il nous incombe de 
poursuivre la promotion de notre travail, la gestion profitable des stocks existants et leur utilisation 
commerciale. Nous continuerons donc à puiser largement dans les anciens numéros de revues, pour des 
cadeaux, des parrainages, et pour la promotion des ouvrages en cours de réalisation. 
 

  C) Prix Erckmann-Chatrian Bourse Histoire 2020  
 

 Fin août 2020, le Cercle d’Histoire recevait un courrier adressé aux associations d’Histoire de 
Lorraine, annonçant notamment les modalités pour 2020 du Prix Erckmann-Chatrian (appelé parfois le 
“Goncourt Lorrainˮ) : « Exceptionnellement pour l'année 2020 les bourses Histoire et Lorraine sont 
regroupées pour que la bourse soit décernée à une revue œuvrant pour faire connaître ou défendre 
l'histoire et le patrimoine de la Lorraine. Nous serions ravis que votre publication puisse y participer. » 
  Après en avoir délibéré, le Conseil d’administration du C.P.H.J. décidait de répondre favorable-
ment à cette demande. Aussi, à la fin du mois de septembre, il était adressé aux membres du jury des 
exemplaires N°47/48 /49 - “Spécial Centenaire Notre-Dame de Franchepréˮ et n° 50/51/52 - “Spécial 
Centenaire 1914/1918 - La Grande Guerre en territoire occupéˮ de notre revue “Chroniques 
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Joviciennesˮ. Conformément au règlement du Prix, cet envoi était accompagné d’une présentation de 
l'association, structure éditrice de la revue.  
  Et, le 7 décembre 2020, au terme des délibérations du jury, M. Bernard Visse, président du Comité 
Erckmann-Chatrian, nous annonçait la bonne nouvelle du résultat, et la récompense obtenue par le 
C.P.H.J. pour plus de trente années de travail et de “bons et loyaux servicesˮ à l’Histoire de notre 
ville et de la vallée de l’Orne. Souhaitons que cette récompense et la publicité qui en sera faite 
permettront de mieux répondre à notre souci de promotion précédemment formulé. 
 

II   Autres activités d’édition 
 

- Parution de l’ouvrage “La Mémoire et la Pierre – Histoire du Monument aux 
Morts de la ville de Jœuf”  

 

L’ouvrage a été imprimé en mars-avril 2019 et, comme convenu avec l’imprimeur dont il faut 
saluer le travail, la sortie et la présentation officielle se sont déroulées le vendredi 19 avril 2019 à la salle 
François de Curel. Réalisé dans le projet plus global des commémorations du Centenaire de l’Armistice 
du 11 novembre 1918, le livre a aussitôt reçu un accueil très favorable, tant pour son contenu que pour la 
qualité des recherches et de l’iconographie. À ce jour, la diffusion a dépassé les 450 ouvrages vendus, 
remis aux collectivités et associations ayant soutenu l’édition, ou offerts à titre de promotion. 

Si l’année 2020 n’a pas permis au C.P.H.J. de présenter son travail lors de diverses manifestations 
toutes annulées à partir du mois de mars, il va de soi que la promotion de cet ouvrage sera à nouveau à 
l’ordre du jour dès que cela sera possible en 2021.  

 

- Ouvrage “Jœuf, Album du XXe siècle” - tome 2 
 

 La poursuite du tome 2 de "L’Album du XXe siècle" n’a pas été facilitée par les divers événements 
de cette période particulièrement défavorable. Alors que l’inventaire et le classement des journaux 
originaux en notre possession (années 1960/70) ont été achevés au cours du second trimestre 2019, la 
prolongation de la fermeture des Archives Départementales et les mauvaises nouvelles confirmées en 
début d’année 2020 au sujet des problèmes rencontrés par ce Service ont ruiné toute possibilité  d’accéder 
à des documents indispensables pour un travail cohérent sur une partie de l’ouvrage. Les confinements 
successifs et les incertitudes qui demeurent ne permettent pas pour le moment d’envisager un planning 
tenable pour ce travail. Il semble que le nouvel espace des A.D.M.M. pourrait être opérationnel vers 
septembre 2021. Par contre, il reste difficile de prévoir si la pandémie permettra l’accès de la salle de 
lecture aux chercheurs. 

Pour mémoire 330 pages sont déjà réalisées (près de 1200 photos et documents retenus et 
présentés), pages relues et en partie remaniées en incorporant des éléments collectés par le dépouillement 
systématique déjà effectué de la presse des années 50. 

 

III   Actions et participations diverses du Cercle d’Histoire 
 
En 2019 surtout et plus ponctuellement en 2020, en dehors des périodes de confinement, le Cercle 

d’Histoire a répondu positivement à diverses sollicitations de la municipalité, aux demandes d’autres 
collectivités territoriales et d’établissements scolaires.  
  

A) Coopérations diverses avec la municipalité de Jœuf et la collectivité 
territoriale O.L.C. 
       

Demandes et contacts Services généraux, Service Urbanisme et Services Techniques de la Ville 
 

Suivi effectué par Roger Martinois des travaux de la “Commission municipale Urbanisme-Habitat 
et Patrimoine”. 

Suivi des projets de vente d’immeubles à fin d’expertise sur patrimoine digne d’intérêt.  
Communication au Service Urbanisme, le 13/06/2019 de renseignements sur bâtiments Lortub 

(site des deux châteaux près ancien Train-Fil). 
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Communication au Service Urbanisme, le 14/01/2019 de renseignements sur la date de fermeture 
du Leader Price. 
  Communication aux Service Techniques de la Ville de la liste des noms qui figuraient sur la 
plaque portant les noms des Morts de 1939-45 cassée et enlevée du Monument. 

 
 Demandes des Services administratifs de la mairie de Jœuf  
          Le C.P.H.J. a régulièrement effectué des recherches, à la demande du service état civil : 
courriers à caractère généalogique, lieu d’habitation ou de travail d’ascendants, recherches dans les 
recensements. 
            

Contacts et demandes du  maire et  du Service Communication de la ville 
  À la demande du maire et de la Secrétaire Générale de mairie, accueil à la salle F. de Curel par G. 
Mayot et R. Martinois, le 24 mai 2019, de Mme GLOC de la DRAC à propos des tentures Art déco de la 
grande salle pour une éventuelle demande d’aide pour restauration. Communication de divers documents 
utiles sur l’Histoire de la salle.  
  Participation de deux membres du Cercle d’Histoire le 6 juin 2019, à une réunion sur le thème de 
la “politique culturelle de la villeˮ.  
 Accord donné  pour participation de R. Martinois lors d’une visite de la ville par le nouveau Préfet 
le 30 septembre 2020. Compte tenu de la reprise de la pandémie à cette période, cette visite a été annulée 
et reportée sine die. 
 Communication à Mme A. H. Fischer, le 30 novembre 2020 de renseignements sur l’histoire de la 
Maison Pastant-Bernanose sise rue du Commerce et sur les travaux effecués dans les années 1990.  
  Communication à Nicolas Bohn, chef de cabinet du maire, le 20 décembre, de deux documents sur 
l’Historique de l’urbanisation à Jœuf. 
 

Contact et demandes des responsables du Pôle Culture de la communauté de communes OLC 
 À la demande des responsables de la Médiathèque “Les Forgesˮ  et du Pôle Culture d’OLC, le 6 
février 2020, G. Mayot et R. Martinois ont participé à une réunion de travail concernant le 20e Anniver-
saire de la Médiathèque en 2021. Entre autre actions, il a été évoqué la réalisation de divers panneaux 
historiques sur le bâtiment et l’existence d’une bibliothèque à Jœuf. Ces échanges n’ayant pu avoir de 
suite, un nouveau contact a eu lieu à l’automne pour une nouvelle réunion programmée le 20 octobre, 
annulée en raison du second confinement. À ce jour, nous attendons une éventuelle relance  du projet. 
   

B) Accueil au panneau “Chemin de Mémoireˮ de groupes d’élèves du Jarnisy et 
du Piennois à la demande des responsables du Souvenir Français de Jarny  

 

En 2019, les jeudis 14 mars, 21 mars, vendredi 22 mars, mardi 26 mars, vendredi 28 mars, lundi 
1er , mardi 2, jeudi 4 et vendredi 5 avril, les membres du C.P.H.J. ont  reçu et réalisé un exposé à 333 
élèves et 50 enseignants et accompagnateurs, devant le panneau “Jœuf, cité des Passeursˮ installé devant 
l’entrée de la médiathèque les Forges. 
 R. Martinois a représenté le CPHJ le 14 juin 2019 à Labry où les écoliers concernés ont exposé les 
travaux réalisés avec leurs enseignants. 
 Le Souvenir Français ayant réitéré sa demande et communiqué un calendrier de visites en 2021, un 
premier groupe de 46 élèves et 11 adultes de Conflans-Jarny a été accueilli selon la même formule le 
lundi 9 mars 2021. La suite de ce processus a été rendu impossible en raison du premier confinement et le 
responsable du Souvenir Français nous a informé de l’arrêt inévitable du projet. 

 

C) Balade patrimoniale des “Jouveteaux” 
 

Le mercredi 16 juin 2019, à la demande de Mme Pascale Frangiamore, vice-présidente de la 
Commission “Jeunesse-Prévention” et des responsables de la MSF, le C.P.H.J. a effectué une visite 
guidée et commentée traitant de l’histoire de l’urbanisation de la cité, la présentation de sites 
patrimoniaux, de bâtiments et monuments à 5 jeunes Joviciens présents sur 8 annoncés (les 
Jouveteaux), et leur accompagnateur. Encadrée par cinq membres du CPHJ, la balade comportant la 
présentation de l’évolution urbaine de la cité en liaison avec la création des Forges, du rôle de l’Orne, du 
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village originel et du patrimoine de l’église Ste-Croix, s’est terminée devant le Monument aux Morts de la 
ville et achevée par la remise d’un cadeau (livre Centenaire du football) à chacun des jeunes visiteurs. 

 Suite à cette visite, un contact a eu lieu le 20 février 2020 avec les responsables de la MSF, pour 
organiser l’édition 2020 de cette activité au mercredi 10 juin et l’étendre éventuellement avec une action 
identique en direction des seniors. Ce projet a également été annulé en raison de la crise sanitaire. 

 

C) Organisation de la septième Bourse aux Vieux Papiers, 3 novembre 2019 
 

Le bilan du millésime 2019 de la “Bourse aux Vieux Papiers” organisée par le C.P.H.J. s'est avéré 
une fois encore très positif ! En reprenant le plan d’aménagement de l’année précédente et en tenant 
compte des demandes diverses des exposants inscrits, l’installation  sur le parquet et dans le péristyle de la 
salle François de Curel a été effectuée sans problème le samedi après-midi 2 novembre. Le jour J, les 30 
exposants étaient bien en place dès 8 heures 15, soit dix minutes avant l'ouverture des portes au public. En 
fin de journée, ils ont été unanimes à apprécier la qualité du cadre et de l'accueil, ainsi que l'ambiance de 
grande convivialité régnant au fil de la  manifestation... Quasiment tous ont aussi fait état du niveau de 
qualité des documents proposés et l’aspect positif et rémunérateur des échanges (excepté les marchands de 
livres d’occasion). Comme l’an passé, la grande majorité des exposants nous a encouragés à reconduire la 
manifestation en 2020, précisant qu’ils répondraient encore présents en novembre 2020. 

 En ce qui concerne la fréquentation du public, nous avons constaté une affluence correcte et fluide 
dans la matinée, avec près de 200 visiteurs au pointage de 12h 00, collectionneurs très intéressés comme 
toujours. À l’heure de la fermeture à 16 heures, ce sont finalement 260 personnes qui ont franchi les portes 
de la salle François de Curel. Ceux que nous avons interrogés se sont déclarés satisfaits de leurs trouvailles 
et de leurs achats. Notre Bourse est désormais connue et bien installée comme rendez-vous annuel et 
symbolique du début novembre.  

 À ce bilan moral, il faut ajouter des contacts intéressants pour l’activité historique du CPHJ, 
proposition d’apport de quelques documents et photographies, ainsi que la promotion du dernier ouvrage 
paru. Avec la carte spéciale distribuée aux visiteurs à l’entrée, la manifestation apporte donc une visibilité 
profitable pour nos activités et une plus-value de notoriété pour l’association.  

L’ensemble de ces observations constitue donc un encouragement à poursuivre nos efforts et nos 
diverses entreprises d'animation. Après le bilan complet effectué en février 2020, le C.A. s’est prononcé 
pour la reconduction la manifestation et a réfléchi à divers aménagements ou améliorations possibles. 
Malheureusement, avec la crise sanitaire, ses conséquences et ses incertitudes, au début du mois d’avril 
2020, il a été décidé de ne pas engager les frais habituels de communication et d’annuler purement et 
simplement l’édition 2020 et de prévenir par courriel nos fidèles exposants. 

 
D) Suivi, mises à jour et renouvellement du “Site Internet” du CPHJ 

 

Mis en ligne depuis début 2005, le site du CPHJ a connu une fréquentation régulière mais 
considéré comme insuffisante. La page "Actualités" a permis la diffusion d’informations régulières sur 
nos actions. Le site a aussi permis divers contacts et échanges fructueux, notamment la communication de 
quelques documents au CPHJ et les sollicitations de diverses personnes pour la communication de 
renseignement ou de documents. 

 Afin de “boosterˮ cette vitrine importante, sur proposition de S. Sutera-Sardo, il a été créé, au 
début du mois d’octobre 2019, une page Facebook du Cercle d’Histoire, et s’est engagé à l’alimenter 
régulièrement en concertation avec les membres du bureau. Nous avons pu mesurer une augmentation 
sensible de la fréquentation du site Internet au cours des mois d’utilisation de cet outil de communication 
qui a fonctionné jusqu’au 20 octobre 2020. Outre des demandes de renseignements sur différents points, 
nous avons enregistré quelques témoignages intéressants et réalisé une vente d’ouvrages. Toutefois, à 
deux reprises, nous avons dû déplorer des commentaires grossiers ou insultants qu’il a fallu modérer dans 
les meilleurs délais. 

 C’est pourquoi, à la nouvelle du lâche assassinat de l’enseignant Samuel Paty et au regard de la 
responsabilité évidente de ce réseau social, le président a décidé de suspendre son utilisation et de le 
boycotter jusqu’à ce que ces types d’entreprises s’engagent à réguler les flots de propos haineux et 
violents qu’ils véhiculent et que le législateur de notre pays vote une loi contraignante envers ces géants 
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du numérique et prévoit des dispositions punissant avec la plus grande sévérité ceux qui favorisent la 
haine digitale, qui font l’apologie du terrorisme, de l’antisémitisme et du racisme, et y pratiquent le 
harcèlement. Il sera demandé à la prochaine Assemblée Générale  de décider de l’abandon définitif d’un 
tel outil et de plus concentrer notre communication avec le site Internet.   

Par ailleurs, la réflexion s’est poursuivie pour améliorer l’alimentation régulière et collaborative de 
notre site. À la fin janvier 2020, il a été décidé la création d’une nouvelle rubrique intitulée “Le Saviez-
vous ?ˮ alimentée à partir du 7 février suivant. Au cours de l’année 2020, en dépit des confinements 
successifs entraînant d’importantes difficultés pour le travail de groupe, il a été possible d’alimenter le 
site a minima, en pratiquant le “télétravail” pour les membres qui utilisent internet. 

    

V   Actions “Patrimoine” du Cercle d’Histoire 
 

 A) Collecte, acquisition et conservation de fonds photographiques, de fonds 
documentaires et d’objets patrimoniaux  

 

 Les apports ont été très limités au cours de ce long exercice perturbé, uniquement constitués par 
quelques journaux anciens et des documents acquis dans le cadre de la réalisation de l’ouvrage “La 
Mémoire et la Pierre”.  

 

B) Aménagement et gestion du Creuset & du nouveau local salle F. de Curel 
 

 Au cours de l’exercice 2019, les membres du Cercle ont tenu 88 permanences bihebdomadaires. Il 
a ainsi été reçu au Creuset environ 60 personnes. En 2020, les permanences se sont tenues jusqu’au 
samedi 14 mars et annulées par la suite jusqu’au 10 juin. La reprise s’est alors effectuée en extérieur puis 
au local, avec un protocole de mesures respectant les consignes préconisées de gestes barrières. Compte 
tenu de la recrudescence de la circulation du virus à la fin de l’été, le 14 septembre il a été décidé une 
nouvelle suspension qui a concerné toute la fin d’année 2020. 
 

 Le manque de place critique pour le rangement des nouvelles et anciennes archives, notamment 
pour la collection des cartons et des reliures de journaux, a été en partie résolu par l’attribution à la fin 
juin 2019 d’un local à usage de dépôt à la salle des fêtes François de Curel. Ce local a été rapidement 
aménagé aux frais du CPHJ pour recevoir les fonds concernés. Le transfert et le rangement provisoire des 
reliures de presse et des boîtes d’archives a débuté le lundi 1er juillet 2019 et s’est poursuivi durant tout le 
mois de juillet. Le président a ratifié un avenant à la Convention passée avec la Ville dès le 11 juillet et la 
trésorière a fait les démarches nécessaires pour assurer ce local. L’aménagement du local s’est poursuivi 
en septembre avec d’autres transferts de boîtes d’archives en septembre et décembre, puis en novembre 
2019 par l’installation de rayonnages complémentaires. En juin 2020, il été effectué le transfert des 
archives numériques constituées par J.-F. Bourcier ainsi que celui du matériel informatique de 
l’association et sa mise en service par S. Sutera-Sardo.  

Le repérage et l’inventaire informatisé des archives de ce local seront à programmer lorsque la 
situation sanitaire le permettra. 

 

VI  Contributions et participations diverses du Cercle d’Histoire 
 

A) Participations à des manifestations culturelles et de promotion 
 

 * Participation du C.P.H.J. à la traditionnelle fête de “Fête de l’écrevisse et de la grenouille”,  les 
8 et 9 juin 2019. 
 * Participation le 7 septembre 2019 suite à l’invitation de M. Michel Digianantonio de R. 
Martinois et S. Sutera-Sardo, à la manifestation du centenaire du club de football U.L.M. de Moyeuvre-
Grande. Nous avions pour “missionˮ d’accompagner M. François de Wendel également invité à la 
manifestation. 

* Participation du C.P.H.J. à la 17e édition du Salon du livre historique à Woippy, les 9 et 10 
novembre 2019 (tenue du stand par R. Martinois, S. Sutera-Sardo et P. Bochi). Promotion de l’ouvrage 
paru au printemps et contacts intéressants avec divers représentants d’associations d’histoire. Notre 
participation prévue en 2020 n’a pu se faire, la décision d’annuler la manifestation ayant été prise par les 
organisateurs en juillet 2020.   
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B)  Aide aux chercheurs, étudiants, journalistes et curieux d’histoire locale 
 

En raison de la notoriété qu’entraîne la diffusion très large de la revue et des ouvrages publiés par 
le C.P.H.J., grâce à l’interactivité du site, les sollicitations restent régulières et parfois complexes à 
satisfaire. Nous essayons d’y répondre dans la mesure des compétences des membres du C.P.H.J. et 
des sources disponibles. Nous sommes, hélas, contraints de décliner certaines demandes qui imposeraient 
des déplacements, des recherches approfondies et/ou une disponibilité que nous n’avons pas. 
Cependant, de façon non exhaustive, nous avons notamment assuré ou fourni :  

 

* Recherches état civil et recensements pour M. Bering acte de naissance membre de famille.  
* Communication le 10 mai 2019 à M. Alain Missoffe de photographies de Mme M. de Wendel 
pour ouvrage “Les Dames du ferˮ 
* Visite guidée de Jœuf le 15 avril, pour deux membres de la famille Barillet, descendants d’un 
ingénieur travaillant aux Forges de Joeuf  dans les années 1930/1950. 
* Communication à M. Alain Gravier d’un ensemble de photos concernant la famille Ritter.  
* Communication de divers documents à M. Jean-Claude Jacoby pour ouvrage en cours, le 22 
septembre 2019. 
* Communication le 22 janvier 2020 de la réponse à un questionnaire adressé par l’INSEE, enquête 
sur les associations et leur fonctionnement. 
* Entretien le vendredi 6 mars 2020 et communication d’une importante documentation à Melle 
Nancy Steinfeld pour la réalisation d’une thèse sur l’Hôpital d’Hayange. Ce travail a été achevé en 
juin et nous avons reçu un exemplaire de son document. 
* Communication le 30 juin au secrétariat du collège des renseignements sur l’œuvre d’art qui avait 
été attribuée à l’ouverture de l’établissement. 
* Entretien avec le journaliste de France 3,  E. Molodtzoff, le 7 juillet 2020, afin de communication 
d’informations pour la réalisation d’un article sur les prisonniers russes dans la vallée de l’Orne  
pendant la Première Guerre mondiale, à paraître dans la revue de l’Association du “Camp de la 
Courtineˮ. À  la demande de l’auteur, la relecture de l’article a été effectuée à la fin du mois d’août. 
 * Accueil au Creuset le 9 juillet 2020 de M. Y. Pirot accompagné d’un parent, pour communication 
de renseignements sur la frontière pendant la Seconde Guerre, sur les filières de passeurs, et 
notamment sur la famille d’Andrée François. Cette rencontre s’est poursuivie par un échange de 
documents et une visite guidée du quartier du vieux Jœuf.  
* Rencontre le 17 juillet 2020 avec O. Chaty, responsable de l’Agence de Briey du Républicain 
Lorrain pour la rédaction d’un article sur les châteaux de Wendel, paru le dimanche 19 juillet. 
Demande a été faite pour la parution  d’autres articles sous forme de collaboration régulière,  après 
le mois d’août. Cela a été réalisé à la mi-septembre avec le début de publications sur le journal 
quotidien et sur le site du R. L., sujets repris dans le site du CPHJ et complétés par la 
communication de renseignements ou de documents lorsque nécessaire. Une dizaine d’articles a 
ainsi été publiée au cours du dernier trimestre 2020. 
* Accueil au Creuset le 14 septembre de M. et Mme  Joder de l’association “les Amis Randoˮ, pour 
renseignements sur la maison de Prusse en vue de l’organisation d’un circuit de marche pour leurs 
adhérents. 
 * Communication le 28 octobre 2020 à M. Dumont de renseignements sur la carrière de l’athlète 
homécourtois Lionel Billas. 
  * Communication le 8 décembre 2020 à Jean-Thomas Casarotto de renseignements sur l’aciérie 
des Forges de Jœuf. 
 

 C) Participations diverses interrompues ou annulées en raison de la crise 
sanitaire 

 

  En fin d’année 2019, le C.P.H.J. ayant reçu une invitation du Souvenir Français pour 
participer à un projet de Commémoration des combats de 1870, il a été décidé d’être présent à la 
première réunion d’un comité en cours de constitution. Lors de sa participation à la réunion du 3  
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décembre 2019, R. Martinois a exposé sa proposition d’une publication collective sur le thème 
“Que sait-on de nouveau sur 1870/1871 ?ˮ. L. Delmas, historien du Jarnisy, s’est également 
exprimé sur une position identique. Les responsables d’abord et surtout préoccupés par l’aspect 
“cérémonies patriotiquesˮ, ont enregistré et signalé dans le C.R. de la réunion la tenue éventuelle de 
conférences ! 
  Après une autre réunion tenue en février pour mettre au point le calendrier des 
commémorations anniversaires, la crise sanitaire a imposé à plusieurs reprises le report de la suite 
de cette réflexion et, à ce jour, un calendrier n’est toujours pas arrêté. 

 
 

  VII  Relations publiques et communication diverses du C.P.H.J  
 
 

Le travail de promotion de l’histoire de Jœuf comprend également un volet Contact et 
Représentation qui reste régulier. Dans la mesure de nos possibilités, nous essayons d’assumer cette 
dimension nécessaire et indispensable de notre mission. 

Tout d’abord, il faut signaler l’information régulière donnée par l’utilisation des canaux de la 
presse locale et municipale et surtout par le biais De notre site internet. Les contacts directs sont toujours 
aussi intéressants et profitables grâce aux trois heures de permanences hebdomadaires assurées tout au 
long de l’année au local Le Creuset. Aussi ces opportunités ont énormément fait défaut au cours de 
l’exercice 2020. 

 

Sans entrer dans le détail de la moindre action ordinaire, de façon non exhaustive, nous relevons 
notamment les multiples participations assurées par des membres du bureau ou du C.A. :  

 

* Participations aux diverses cérémonies patriotiques, au fil de l’année 2019. 
* Présence de trois membres du CPHJ à la conférence sur le “Traité de Versaillesˮ par M. Bruno 
Dremski en juin 2019. 
* Présence de R. Martinois et G. Mayot  à l’inauguration des résidences Churchill pour seniors, le 
20 juin 2019.  
* Présence de R. Martinois aux obsèques de Marie-Jo Bragard, une grande amie de notre 
association. 
* Présence le 29 novembre 2019 de R. Martinois et S. Sutera-Sardo à la Rencontre des 
Territoires  organisée à Homécourt par les élus du Conseil Départemental 54. Le président du 
CPHJ a exposé les difficultés causées par la très longue fermeture des Archives Départementales et 
demandé des précisions quant au règlement de ce problème. Nous avons obtenu une réponse précise 
mais pas très encourageante sur un calendrier très incertain. L’année 2020 s’est passée avec les 
mêmes difficultés, amplifiées par la crise sanitaire. Les informations récentes obtenues au début du 
mois d’avril font état d’une possible ouverture du nouvel espace des A. D. en septembre 2021.  
 * Présence de deux membres du CPHJ à la traditionnelle cérémonie des vœux du maire en janvier 
2019 et d’un membre en  janvier 2020.  
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VIII  Projets envisagés par le C.P.H.J. pour les années 2020/2021 
  

  Il n’est pas inutile de rappeler en préambule que les divers points en cours de réflexion ou d’exécution 
pour 2020 ont été partiellement ou en totalité rendus irréalisables. En fin d’exercice 2020, il a été très difficile 
de faire quelque projet qu’il soit pour l’année 2021 : 
 

- La mise à jour annuelle de l’inventaire  de la Bibliothèque du Creuset et la reprise de l’inventaire 
général informatisé des objets patrimoniaux conservés au Creuset (à peine ébauché en raison de 
l’arrêt des permanences au Creuset. 

 

- Réalisation d’un numéro spécial de“Chroniques Joviciennesˮ si un projet se dessine pendant la 
durée de fermeture des Archives Départementales en 2021 et dans le mesure où le travail de gestion 
et le financement sont viables. 

 

-   La mise à jour régulière du site Internet du C.P.H.J. et la reprise de la publication d’articles et 
documents inédits et l’alimentation des rubriques “Le Petit Creuset Illustré” et “Le Saviez-vous ?”. Il a 
également été évoqué en juin 2020 la création d’une rubrique “Rétrovision” qui présenterait des articles 
publiés dans les locales de journaux anciens du début du XXe siècle. Ce projet reste d’actualité pour 
2021. 
 

- La poursuite de la collaboration avec le Républicain Lorrain pour la publication d’articles à caractère 
historique à puiser dans le site ou  sur une demande ponctuelle se rattachant à l’actualité.  

 

- La poursuite de la collecte ou de l’acquisition de documents historiques (photos, journaux, vieux 
papiers, archives privées).  
 

- L’achèvement de l’inventaire thématique numérisé des journaux acquis en 2016 et la poursuite d’un 
relevé systématique de la presse parue dans la décennie 1961/1970. Poursuite de l’aménagement  
et du rangement de la salle archives de F. de Curel, notamment la récupération et le transfert des 
divers panneaux d’exposition encore conservés en mairie. 

 

- La mise en valeur du patrimoine local: séances de vidéo-projections, conférences, visites guidées à la 
demande de groupes ou individuelles. 

 

- Les interventions concernant les guerres mondiales pour des scolaires de Jœuf ou, en collaboration 
avec le Souvenir Français (qui a encore été impossible en 2021) et la mise en valeur du “Chemin de 
mémoire de la Résistance et de la Déportation”. 

 

- Reconduction de la Balade patrimoniale des “Jouveteaux” (compromise pour 2021). 
 

-    Le suivi photographique de l’évolution des paysages, du bâti et des travaux en cours. 
 

- La participation lorsqu’elles seront de nouveau possibles aux diverses manifestations auxquelles le 
CPHJ est habituellement convié, “Fête de l’écrevisse et de la grenouille”, Salons du livre d’Histoire, 
Exposition des 4A. 
 

- La reconduction de la "Bourse aux Vieux Papiers" annulée en 2020 et programmée pour le 
dimanche 1er  novembre 2021 (annulation de la réservation de la salle et report de ce millésime 2021, 
la Salle étant indisponible car aménagée en centre de vaccination).  

 

-   La réalisation d’un document sur l’Histoire de la salle François de Curel, envisagée à l’occasion du 
90e anniversaire de sa mise en service et l’utilisation des recherches commencées activement en 
juin/juillet 2019. Cela ne semble plus d’actualité du fait de l’arrêt du projet différé en raison de la 
pandémie. Il pourra redevenir à l’ordre du jour si les importants travaux envisagés par la ville dans le 
bâtiment sont à nouveau programmés. 

 
 
 

  
Le 20 avril 2021                                                                                R. Martinois  


